

Allocution du mois de mars 2025

Thème : L'objectif ultime et le plus élevé- le levain dans la communauté (page 70, chapitre 12)

Le Légionnaire de Marie, est un laïc engagé à vivre pleinement sa foi chrétienne tout en étant un instrument de la mission de l'Église. Parmi ses nombreuses missions, l'objectif ultime et le plus élevé pour lui est d'être **le levain dans la communauté**, c'est-à-dire un ferment de transformation, de conversion et d'édification spirituelle dans son environnement. L'expression "le levain dans la communauté" est fondé sur une image forte utilisée par Jésus dans les Évangiles, et qui offre une riche réflexion pour la vie chrétienne. Cette métaphore nous invite à réfléchir à la manière dont les croyants sont appelés à influencer positivement la société tout en restant humbles et souvent invisibles, comme le levain qui, tout en étant caché dans la pâte, agit pour la transformer. Notre réflexion s'articule autour de trois grands points à savoir : (i) le sens biblique du levain, (ii) les dimensions du levain et (iii) les piliers pour être un levain dans la communauté.

I. La signification du levain dans les Évangiles

Très chers frères et sœurs, le levain, dans le contexte biblique, symbolise la transformation. Jésus, en utilisant cette image, montre comment le Royaume des Cieux agit dans le monde. Dans **Matthieu 13:33**, Jésus compare le Royaume des Cieux à du levain que l'on cache dans de la farine jusqu'à ce qu'elle soit entièrement levée. Le levain ne peut pas être vu, mais son action est indéniable. Il en va de même pour la foi chrétienne dans le monde. La transformation du cœur humain par l'Esprit Saint est invisible à l'œil nu, mais elle agit puissamment pour renouveler la vie des individus et des communautés. Le levain, en tant que petit agent de transformation, nous apprend que les petites actions de foi, même discrètes, et des petites actions sociales telles que le sourire, la gratitude, la compassion, la charité, l'affection et l'amour ont un pouvoir de transformation qui dépasse leur apparence extérieure. Jésus choisit cette image, car elle montre que l'œuvre du Royaume de Dieu ne se manifeste pas nécessairement par des gestes spectaculaires ou des actions éclatantes. Au contraire, elle agit souvent dans le secret et dans la simplicité de la vie quotidienne.

II. Les dimensions du levain

L'image du levain nous invite à vivre notre foi d'une manière qui transforme la société, non par des paroles ou des actions bruyantes, mais par la profondeur de notre engagement chrétien dans les gestes quotidiens. Les légionnaires de marie ne sont pas appelés à chercher la reconnaissance ou la gloire, mais à l'image du levain doivent travailler en silence. La Légion propose donc un mode de vie plutôt qu'un travail à faire (ML P 198). Cela peut se faire par exemple par le service et l'apostolat dans les paroisses, le soutien des personnes en souffrance, la prière pour les autres ou encore mieux, en incarnant des valeurs chrétiennes dans notre entourage. Comme pour nous rappeler ce message fort du manuel le secret de l'influence est l'amour (ML P 284). Il ne s'agit pas d'un changement immédiat, spectaculaire, mais d'une transformation progressive, parfois imperceptible, mais qui finit toujours par porter des fruits.

Être le levain dans la communauté chers frères et sœurs, c'est aussi être un modèle moral et spirituel. Cela signifie vivre selon les valeurs de l'Évangile : l'amour du prochain, la justice, la paix, le pardon et la vérité. Ces valeurs ne sont pas seulement des principes abstraits, mais des manières concrètes d'être dans le monde. Le légionnaire doit être un signe de l'amour de Dieu pour l'humanité, dans ses paroles et dans ses actes. Être levain dans la communauté, c'est également être un acteur de la conversion des cœurs, un artisan de la paix, œuvrer pour la réconciliation et combattre l'injustice et l'indifférence. L'appel à être levain se manifeste dans l'engagement envers les plus pauvres, les marginaux, les personnes exclues. Le levain, petit mais puissant, montre que chacun d'entre nous peut, à sa manière, avoir un impact profond sur son entourage.

Être le levain n'est pas une mission individuelle uniquement, mais également une vocation communautaire. Le levain agit dans la pâte, mais la pâte ne peut être levée sans le levain. De même, la mission chrétienne dans le monde n'est pas simplement l'œuvre d'un individu, mais aussi celle de l'Église tout entière. L'Église, en tant que corps du Christ, est appelée à être le levain du monde. Cela implique que les croyants, ensemble, vivent selon les valeurs du Royaume de Dieu et œuvrent pour la transformation du monde. Dans cette optique, chaque légionnaire doit être un levain dans la communauté chrétienne elle-même, en contribuant à la vie paroissiale, en participant aux sacrements, en se soutenant mutuellement dans la prière et l'action. Le levain est également la manière dont les chrétiens témoignent ensemble de leur foi, en soutenant les œuvres de charité, en collaborant pour la mission évangélisatrice et en témoignant d'une solidarité indéfectible.

L'action du levain ne se limite pas seulement à la communauté chrétienne. En étant "le levain" dans la société, les chrétiens doivent contribuer à la construction d'un monde plus juste et plus fraternel. Dans sa doctrine sociale, le dicastère pour le service du développement intégral humain, l'Église appelle à une transformation des structures sociales, politiques et économiques pour qu'elles soient plus humaines et respectueuses de la dignité de chaque personne. Être le levain dans la communauté, c'est donc aussi s'engager activement dans la vie sociale, politique et économique, en portant un regard chrétien sur les problèmes du monde et en y apportant des solutions inspirées par l'Évangile. Il s'agit de défendre les droits des plus vulnérables, de promouvoir la paix, de combattre la pauvreté et d'œuvrer pour un développement humain intégral.

III. Les piliers d'un levain

Le Légionnaire de Marie, par sa mission, doit être un modèle de fidélité à Dieu et de service aux autres. Son action dans la communauté repose sur trois piliers : **la prière, le service et l'évangélisation.**

La prière est le fondement de toute vie chrétienne. Le Légionnaire de Marie se nourrit de la prière quotidienne, de la méditation des Écritures et de la dévotion mariale. Par la prière, il se met en communion avec Dieu et trouve la force d'agir selon Sa volonté.

Le service aux autres est au cœur de l'identité du Légionnaire de Marie. En servant son prochain, particulièrement les plus démunis, il imite Jésus Christ qui est venu pour servir et non pour être servi. Il devient ainsi un instrument de paix et de solidarité dans la communauté.

Le Légionnaire de Marie n'est pas seulement un témoin silencieux, il est aussi un **évangélisteur**. Son objectif est de partager l'amour de Dieu, à travers des actions concrètes, mais aussi par l'annonce explicite de l'Évangile, invitant ses frères et sœurs à rencontrer le Christ.

Pour finir chers frères et sœurs être le levain dans la communauté, c'est répondre à l'appel du Christ de transformer le monde non par la force, mais par la douceur, la vérité et l'amour. Ce n'est pas une invitation à la grande gloire, mais à l'humilité de l'action quotidienne. Nous devons comprendre que chaque petit acte d'amour, chaque parole de vérité, chaque geste de solidarité est un levain dans la pâte de la société. Que par l'intersection de la bienheureuse vierge marie nous retrouvons des énergies et facultés nécessaires pour guider ce monde en perdition vers la lumière céleste au Nom du père, du fils et du saint esprit Amen.